

ijos; ayudados á constituir la patria, esa madre bien amada, sin la cual huérfanos somos del alma y del corazón; sacados inviolables para la muerte, puesto que constituyen el sacerdocio en cuyas manos se alza el sacro panizmo de la libertad y puesto que elaboran en esa campaña un nuevo derecho para incorporarlo como valiosa conquista al derecho universal; enriqueced la constelación de repúblicas americanas con la que ahora va consolidándose y lucha brazo á brazo con España. Esto, si queréis que ¡el viva Cuba libre! saludado por los fuertes de la Habana, inicie una era de concordia feliz. Pues si os mostráis enemigos de los buenos, ellos no hay sacrificios que rechacen, dolor que les espante, cataclismo que les amilane, y matando á filo de machete, pulverizando ciudades con elementos explosivos, arrasando plantaciones con la tea incendiaria, convirtiendo en cementerio el terruño idolatrado, pelearán hasta cuando todo fenezca y los viajeros con movidos solo vean montón de cenizas en el edén que era maravilla ideal, colcada como llave diamantina del Golfo de Méjico. Aún entonces, las ruinas humeantes dirán como ahora nosotros:

¡ Viva, viva siempre Cuba libre !

## NO ES CIERTO.

El *Diario de la Marina*, periódico que en la Habana dirige Rafael Montoro, hoy Marqués de Montoro y ayer adalid de la causa cubana y partidario, al parecer convencido, de la bondad del régimen republicano, sostiene que el Gabinete Mac Kinley es hostil completamente á la Revolución de Cuba.

*The Sun* de New York asegura por el contrario que el nuevo Gobierno de los Estados Unidos, siguiendo distinto procedimiento que el que le precediera, presidido por Cleveland, no oculta sus simpatías por la independencia de la grande Antilla.

Teniendo en cuenta que *El Diario de la Marina* como netamente español, es parte interesada, y que *The Sun* como periódico de nacionalidad norteamericana no lo es, resulta lógico aceptar sus conclusiones, pues tienen á su favor, además de la circunstancia indicada, la de conocer mejor la situación política de su país que el diario del transfuga habanero.

Mr. Scherman, el tocinerero como le llamara la prensa de Madrid, colmándole de insultos porque sostiene en el Senado que el General Weyler es un asesino sanguinario, y que los Estados Unidos por humanidad debían intervenir en favor de Cuba, Mr. Scherman, elevado hoy á la categoría de Secretario de Estado está obligado, si no á mantener los principios que como Senador sostiene, que es lo decoroso y correcto, al menos á no exhibirse como enemigo de ellos, que sería echar sobre sí el mayor de los desprestigios, porque sus declaraciones fueron espontáneas.

Crear que los hombres del Gabinete yankee, se expresen hoy como ha un año, sería creer en lo excusado, porque

una cosa es la oposición y otra cosa es el poder, desde el cual no es fácil aventurar declaraciones que traigan compromisos para los intereses nacionales que tienen el deber de guardar.

Aunque los cubanos poco ó nada esperamos de la gestión yankee, sino que todo lo aguardamos de nuestros propios esfuerzos, del sentimiento patriótico y del heroísmo de Cuba, bueno es poner los puntos sobre las íes y no dejar prevalecer las noticias que con aviesos propósitos lanza á la publicidad el periódico español que dirige un cubano renegado.

## NUEVO CLUB

El domingo próximo pasado tuvo lugar en la vecina villa de Desamparados la instalación de nuevo Club cubano que varios entusiastas costarricenses han fundado, bajo el nombre del glorioso caudillo Máximo Gómez, para ayudar á la causa santa de la independencia de Cuba. A dicha reunión acudió gran número de los cubanos residentes en esta ciudad, listos siempre á trabajar en pró de cuanto directa ó directamente traiga beneficio á su patria.

Abrió la reunión el Dr. Ros Pochet, con un elocuente discurso, en el que explicó por muy claro y preciso los fines que persigue la Revolución cubana, el objeto para los Clubs, y los deberes que estos contraen con el gran partido revolucionario.

Habló despues el Sr. Dr. Carlos Monge, que en sentidas frases expuso las simpatías que el pueblo costarricense en general y la villa de Desamparados en particular, sienten por la causa de Cuba, que consideran como propia, por ser eminentemente americana.

Así mismo hicieron uso de la palabra los señores Navarrete, Odio, (don Prudencio) Monge (don Domingo), Ureña y otros.

La directiva del nuevo Club Máximo Gómez fué elegida por aclamación y la constituyen los señores siguientes:

Presidente: don Adolfo Lemus.

Vice-Presidente: don Isidro Ureña.

Tesorero: don Rodolfo Odio.

Secretario: don Amando Padilla.

Vocales: don Juan Luis Mora, don Carlos Monge, don José Reyes y don Domingo Monge.

Don Adolfo Lemus, elegido Presidente y en cuya casa tuvo lugar la reunión, dió las gracias en expresivas frases por la distinción que se le hacía dándole tan honorífico cargo, en el cual se prometía hacer cuanto en su mano estuviera para que no decaiga el entusiasmo que por Cuba demuestra Desamparados.

EL PABELLÓN CUBANO al dar cuenta de la instalación del nuevo Club Máximo Gómez, no puede menos que enviar un sincero aplauso á la villa de Desamparados por sus simpatías hacia Cuba.

Quiera el cielo que pronto Cuba, convertida en nación independiente, pueda corresponder al cariño y deferencia que para sus hijos expatriados muestra la noble y hospitalaria Costa Rica.

## NOTICIAS DE LA GUERRA.

—El General Weyler ha ordenado que una grande porción de sus tropas de la provincia de Santa Clara marche de momento á la ciudad de dicho nombre. Este hecho, junto con la repentina partida de Weyler para dicha ciudad, ha dado motivo á que se diga que se teme un ataque de Gómez sobre ella.

—Las tropas cubanas han invadido otra vez á Bejucal el jueves último.—A consecuencia de esa invasión ha sido suspendido el Comandante español, y nombrado en su lugar al Coronel Roger, que ha estado operando en ese distrito.

—El Capitán General Weyler ha ordenado á los comandantes militares de ciudades y pueblos expulsar á todas las familias que tengan parientes en las líneas insurrectas (Bárbaro.)

—La situación es grave en la Habana y cada día se hace más crítica. Es opinión general que se acerca el desenlace. Todos los pueblos atrincheros son atacados cada noche por los insurrectos. Estos han comenzado una campaña activa, anticipándose á las lluvias y molestando incesantemente á las tropas.

Se deben 46 millones de pagas á los soldados, y no hay un centavo de dinero, bueno en el Tesoro. La cuestión del papel moneda se presenta muy grave y los españoles dicen abiertamente que la única esperanza es negociar con Gómez; pero que saben que esto es imposible mientras el General Weyler permanezca en la Isla.

## VIVA CUBA LIBRE!

DOS EXPEDICIONES EN TIERRA!

Una de ellas la más grande desembarcada en Cuba.

En la mañana del 21 del corriente desembarcó por el mismo puerto de Banés, parte norte de la Provincia Oriental, (antes habilitado para la exportación), la gran expedición al mando del general Ministro de la Guerra CALLOS ROLOFF, y bajo la dirección del nobilísimo y modesto patriota que está dando días de gloria á su patria.

El contenido del cargamento, avaluado en más de \$ 200,000, es como sigue:

2,450 rifles.
1 cañón de 12 libras.
1 " " dinamita.
1 " " Colt automático.
2.500,000 tiros.
3,000 machetes.
3,000 tiros de cañón.
3,000 " " de dinamita.
15.000 " " de Colt.
3 toneladas de dinamita.
140 cajas: medicinas, imprenta, ingredientes químicos, etc., etc.
Torpedos de mar y tierra, máquinas eléctricas, alambre aislador, material completo para fabricación de armas de fuego.

Para el desembarco no hubo necesidad de hacer uso de botes, sino que el buque portador atracó al muelle é hizo su alijo con toda calma, pues permaneció dos días allí, á la vista de un fuerte español, con una guarnición de 100 hombres, única que dejó Weyler cuando evacuó ese pueblo y cerró ese puerto. Los expedicionarios se comunicaron inmediatamente con una fuerza cu-

brana, la que recibió el cargamento, y que estaba al mando de los jefes Betancourt, Manduley y Meriño. El General Mariano Torres estaba cerca, y el General Calixto García estaba acampado á cinco jornadas. Se le envió aviso y debe haberse hecho cargo de la expedición el 23.

Este golpe de audacia demuestra el arrojo y la decisión del cubano, y el costo de la expedición evidencia la suma de recursos con que contamos para continuar la guerra á España hasta arrojar á los tiranos del territorio que manchan con sus barbaries.

## LA SEMANA

NOTICIAS POR EL CABLE.

El general Rius fué hecho prisionero en un hospital, víctima de la traición.

Gómez se encuentra en "Los Hoyos" con 150 hombres. Siete mil españoles lo buscan y él dice al pueblo americano: "estoy acostado en mi hamaca, y no pelearé hasta que me venga."

La cuestión de los billetes está causando grandes trastornos.

Es objeto de crítica acerba en Cuba el fracaso militar de Weyler en Santa Clara. Sus investigaciones de fraudes en el ejército se consideran inoportunas é inútiles.

Gómez continúa en su hamaca, al oeste de Júcaro.

Weyler ha resuelto retirar las tropas del Gobierno del interior de la isla para llevarlas á los puertos. (Mal síntoma.)

Los insurrectos harán una demostración contra la Habana dentro de poco.

*La Epoca*, periódico ministerial, habla de Paz. (No es extraño.)

El Senado americano recomienda al Presidente que proteste del fusilamiento del general Rius Rivera.

Weyler ha partido para Júcaro. No se fusilará á Rius Rivera, según dispone el Gobierno español.

## GACETILLAS

Por inconvenientes del momento, se ha pospuesto para la semana próxima la reunión familiar que con objeto de conmemorar el 10 de abril se proyectó para esta noche.

La señora Vinda del general Antonio Maceo se encuentra de nuevo entre nosotros. Sea bienvenida.

El viernes anterior con motivo de la celebración de las Loías de la Colonia, se pasó agradabilísimo rato en la morada del señor Constant Audrain, á cuya señora felicitabamos sus numerosos amigos.

Desgracia horrible para nuestro compañero y compatriota Juan de Dios Tejada, ha sido el naufragio del vapor "Ville de S. Nazaire" en que viajaba con su familia. El Director literario de "Cuba", uno de los pocos supervivientes de la catástrofe, ha visto perecer de hambre y frío en el bote en que pudo salvarse, á su esposa y á sus cuatro hijos menores, sin poder hacer nada por ellos. Le acompañamos en su intensa pena.

Nos place rectificar la noticia dada en el número anterior acerca del Coronel Sauvanell á quien creímos víctima también de la catástrofe siendo así que fué salvado y en estos momentos se encuentra en Glasgow.

Motivo de justo regocijo son, sin duda, las noticias legadas por el correo de ayer y las que el cable nos ha transmitido últimamente, relativas al brillante estado de la Revolución.

Un esfuerzo más y Cuba sera libre.

No es menos digna de aplauso y satisfacción la labor local. Cartago principia con grandes éxitos, Desamparados se adhiere también, y los demás ni desmayan ni ceden. Adelante!

Mañana celebra sesión el Club "Hermanos Maceo": se tratarán asuntos de importancia.

Por última vez suplicamos á nuestros agentes que tengan pendientes entrevistas con esta Administración, de la serie 7<sup>a</sup>, se sirvan saldarlas cuanto antes.

